



"Está en manos de cada familia prevenir las lesiones por pólvora": director médico del HUV

Laureano Quintero, director médico del HUV, habla sobre los peligros de la manipulación de artefactos pirotécnicos. Ya van dos quemados.

Entre un 50 y 60 % de los quemados con pólvora se concentra en la temporada de año nuevo, es decir, entre el 31 de diciembre y el 1º de enero. Así lo dio a conocer Laureano Quintero, director médico del Hospital Universitario del Valle, quien añadió que estas fechas, junto al 7 y 25 de diciembre, son las más complicadas en materia de atención de este tipo de lesiones.

En entrevista con El País, el médico habló sobre la gravedad de la manipulación de la pólvora, los peligros a los que se pueden enfrentar niños y adultos, y cómo se prepara para esta época la unidad de quemados del HUV, única en el suroccidente colombiano, especializada en atender este tipo de pacientes.

¿Cuántos quemados con pólvora ha atendido el HUV al inicio de la temporada decembrina?

Creo que es importante recordar la evolución de los últimos años, en el periodo 2015 – 2016 se atendieron unos 91 casos en el departamento y en 2016 – 2017 esa cifra subió a unos 101 casos. De esos quemados casi un 50 % son puestos por Cali.

¿Y en esta temporada, concretamente, cuántos van?

Hay un reporte de dos personas (ver recuadro), sin lesiones muy significativas, pero el mensaje fundamental es el que ya conoce la gente y es que es una época de alegría y celebración y que cada familia puede escoger si lo va a convertir en una época de tragedia. Cuando un niño o un adulto pierda un dedo o un ojo o resulta hospitalizado por quemaduras graves en su cuerpo, las celebraciones van a terminar y se van a convertir en una tragedia. Está en manos de cada familia prevenir el problema.

¿Cómo se prepara la unidad de quemados para esta época?

Lo que se hace es agilizar todos los procesos de salidas y hospitalización, fortalecer el nivel de insumos, el equipo de especialistas, armar un sistema de monitoreo constante y una alerta a toda la comunidad para que entienda que estamos a sus órdenes pero que no quisiéramos tener que atender a nadie, pero todo va a depender de cada familia y cada persona.



¿Cuáles son las fechas más complicadas en atención de quemados con pólvora?

El 7 de diciembre, 25 de diciembre y la más fuerte es año nuevo, 31 de diciembre y 1º de enero. Hasta el 50 o 60 % de los quemados de diciembre se concentra en año nuevo.

De los casos que atienden, ¿qué porcentaje son más complejos?

En términos generales, hasta un 60 % de casos son delicados. Cuando alguien pierde un dedo es algo muy delicado porque no va a volver a funcionar igual jamás. Cuando alguien pierde la visión de un ojo es algo muy delicado, los casos fatales de pérdida de la vida son muy extremos, no son los más comunes pero no podemos minimizar que un niño no tuvo un grave problema porque perdió la vista en un solo ojito o en los dos y es muy común que las chispitas generen pérdidas oculares y por eso deben manejarse idealmente lejos de cualquier menor de edad.

¿Se han presentado muertes?

En años anteriores. Tuvimos un caso donde una infección que se presentó sobre el quemado desencadenó su fallecimiento, eso fue hace unos tres o cuatro años, pero el riesgo es latente en todo paciente con quemaduras.

¿Quiénes son los más afectados por lesiones generadas por pólvora?

En primer lugar, por localización hasta un 50 % de personas vienen de Cali y en cuanto a edades, hasta un 30 o 40 % son menores de edad. En el periodo 2015- 2016 hubo 38 menores comprometidos y en 2016 - 2017 fueron 41 menores de edad.

¿Cuáles son las lesiones más comunes?

Mutilaciones parciales de las manos y pérdida de la visión, también las infecciones después de quemaduras extensas en el cuerpo.

Además de las lesiones físicas, ¿qué otros riesgos genera la manipulación de pólvora?

Inhalaciones por vía aérea y el fósforo blanco, un solo tóte ingerido por un niño lo va a matar, va a consumir su capacidad de respuesta del hígado y lo puede matar en cuestión de días. Un niño ve un tóte de color, ve un sabor medio dulzón, lo ingiere y eso puede determinar su desenlace fatal, un solo tóte.



¿Cuánto cuesta la atención de un paciente quemado con pólvora?

Es muy variable, pero son costos muy altos. Cuando un quemado tiene una lesión significativa entre antibióticos, cirugías, rehabilitación, son cifras que al día pueden superar los \$7 millones u \$8 millones.

¿Cuánto tarda una persona en recuperarse?

Pueden ser muchos años. La hospitalización promedio puede ser dos, tres o cuatro semanas; la recuperación promedio, seis meses o un año a dos años, y en algunos casos cinco o diez años y en otros jamás se recuperará la visión ni el movimiento normal de un ojo.

La meta de las autoridades de salud siempre es que haya cero quemados, pero uno ve es que estamos lejos de ese fin, ¿por qué?

El papel de la autoridad es fundamental, pero la única respuesta es que cada familia no ha tenido la disciplina ni la responsabilidad para proteger a sus hijos y para protegerse a si mismo. La gente sigue quemando pólvora y exponiéndose a un daño y a dañar a los demás, la razón fundamental es que cada familia no ha interiorizado lo grave que es la pólvora, cuando cada familia lo entienda y trabajen para que nadie maneje la pólvora, encontraremos la respuesta definitiva.

¿Y cómo hacer para interiorizar sin tener que vivir antes una experiencia trágica de este tipo?

Las campañas, esta entrevista, las comunicaciones contundentes, el mensaje a la gente que la navidad y la felicidad está en sus manos ciento por ciento, que no maneje la pólvora, que se aleje de la pólvora, cuando usted haga parte de las estadísticas va a entender que es algo demasiado grave, no haga parte de las estadísticas.

Reportan dos quemados

Desde el 1º de diciembre la Secretaría de Salud del Valle inició la vigilancia intensificada de lesiones con pólvora en el departamento. La autoridad reportó que el fin de semana pasado se registraron dos casos. Uno se reportó el viernes 1º en el municipio de San Pedro, donde resultó afectado un hombre de 21 años, con heridas superficiales en su mano izquierda por la manipulación de un tronante.

Entre tanto, el domingo 3 se registró un caso en Candelaria, que involucró a un joven de 17 años, quien tuvo una quemadura en la parte externa de sus ojos al manipular una petaca.



Universidad del Valle

Facultad de Salud - Grupo de Comunicaciones



Sala de Prensa

Según la dependencia, entre diciembre del 2016 y el 14 de enero de este año se reportaron 117 quemados, 51 de estos menores. Hoy, a las 9:00 a.m. en la Gobernación, se lanzará una campaña de prevención.

“Hemos recomendado de todas las formas que no usen la pólvora, le hemos solicitado a la señora Gobernadora que le pida a los señores alcaldes emitan sus decretos para la prohibición del uso de la pólvora, en este instante tenemos el de Cali y están en trámite algunos del departamento, haremos seguimiento a los señores alcaldes que nos acompañen en este trabajo”, dijo Lesmes.

El pasado 27 de noviembre un menor de 13 años también resultó quemado con pólvora, en Palmira.

Diario El País, 05 de Diciembre de 2017. Página B1